

# La Almudaina

	PTAS.	Cts.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 "

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## De todas partes

### AL PÚBLICO

La Administración de este periódico, deseosa de corresponder al favor que nos dispensa el público, ha acordado regalar á cuantos abonen por anticipado el importe de un año de suscripción, un tomo de los que publica el *Cosmos Editorial* que se hallan en depósito en esta Administración, cuyo precio oscila entre dos y tres pesetas tomo.

### Las islas de "Salut,"

Con motivo del asunto Dreyfus, es de actualidad el conocer algo de las islas de Salut, en una de las cuales, en la del Diablo, está recluido Dreyfus. Hé aquí algunas noticias que publica la prensa francesa:

El grupo de Salut está situado á corta distancia de la costa de la Guayana francesa, á 25 millas al nordeste de Cayena, y comprende tres islas, más bien islotes, que se llaman: isla de San José, isla Real, é isla del Diablo.

La isla Real, la más importante de las tres, es donde residen el director de los tres penitenciarios y el núcleo de la guarnición encargada de asegurar la defensa. También tiene su penitenciaría.

La isla de San José es la segunda en importancia, y está destinada á los anarquistas deportados.

La del Diablo es la más pequeña de las tres. Era una especie de lazareto para los deportados leprosos, que han sido sustituidos por Dreyfus y la verdadera colonia de vigilantes que lleva consigo.

Al principio de su permanencia en la isla, Dreyfus estaba alojado al Sud de la isla; hoy su habitación ha sido trasladada al centro sobre una meseta más salubre que la costa cenagosa.

Los buques de la casa que tiene contratado el aprovisionamiento de las islas de Salut, desembarcan sus víveres en un punto intermedio, en Kouron, donde una goleta de vela los recoge para trasladarlos á la isla Real.

El gobierno francés ha querido reemplazar la goleta de vela por un buque de vapor, que le costó 35 mil francos; este buque costó 80.000 francos en reparaciones, y á consecuencia de averías al empezar su servicio exigió nuevos gastos. Estos gastos, añadidos á los que ocasiona la guarnición de la isla del Diablo, donde solo hay que guardar á Dreyfus, hacen que resulte bien cara al gobierno francés dicha prisión.

### La quinta de este año

En el apéndice á la ley de quintas, publicado por don Evaristo González, aparecen los datos siguientes:

Entre mozos del actual reemplazo y de revisiones de los tres anteriores, han ingresado en caja 235.599, de los cuales s'ben leer y escribir 98.876; sólo leer 8.829; ni leer ni escribir, 76.822, y se ignora su instrucción, 52.072.

De esos mozos fueron declarados condicionales, exentos y exceptuados por distintos motivos, y en tal concepto ingresaron en las cajas, 155.599, y obtuvieron la declaración de soldados 126.637, de los cuales 80.000 forman el cupo para el ejército activo, y 47.637 han quedado como excedentes de cupo.

La proporción entre los mozos que conocen las primeras letras y los que carecen de instrucción es, en números redondos, de 100 á 75. Es decir, que se halla en el primer caso el 75'5 por 100, y en el segundo el 42'5.

El hotel de San Marco, en San Agustín (Florida), que había costado más de 300.000 pesos, ha quedado destruido por un incendio debido á criminales, de quienes se sospecha que quisieron prender fuego á toda la población.

Los bomberos perdieron un tiempo precioso, pues los mismos criminales habían agujereado algunos tubos de agua y atornillado tan fuertemente las tapas de las tomas de agua cercanas, que se hizo difícil aflojarlos, y las llamas tomaron tal incremento que no pudieron dominarlas las bombas.

Reducido ya el hotel á un montón de escombros, encontráronse en una tienda cercana al hotel balas de algodón y trapos empapados en petróleo, que habían empezado á arder, pero que pudieron ser apagados. Además, se iniciaron otros tres incendios en otros puntos de la ciudad.

El hotel era el mejor de San Agustín después del Ponce de León; estaba amueblado con gran lujo y en un magnífico punto.

Las llamas, que se veían no sólo en toda la ciudad, sino también á millas de distancia, atrajeron miles de personas que las contemplaban impotentes para combatir las.

Según *Scientific American* se han hecho ensayos con resultados satisfactorios en un manicomio de Alejandría (Italia), en el tratamiento de los alienados, por medio de luces de colores.

Se citan varios casos de locos que han sido curados poniéndolos en habitaciones muy claras, cuyas ventanas son de vidrios de colores muy vivos, así como el empapelado de las paredes, que forma juego con los cristales de las ventanas.

Los ataques de melancolía se repiten pronto y vuelven á su habitual alegría en habitaciones empapeladas con papel rojo y brillante, y cuyas ventanas tienen cristales del mismo color.

Los furiosos puestos en habitaciones azules, pronto se aplacan y se hacen más tratables.

Con este tratamiento se dice que varios locos han vuelto en poco tiempo á su razón.

Cuando acabábamos de leer en *L' Aurore de Paris* el hecho de que

una mujer celosa ha decapitado á «Susana en el baño», hermoso cuadro que un mes hace había comprado el esposo, leemos que en Italia otra enferma de monomanía de celos se ha vengado de otra bella figura que resaltaba en un cuadro de Rubens, propiedad del marido de la vengadora... pero no decapitándola, sino envenenándola, digámoslo así. Fué dando diariamente durante mucho tiempo á la diosa dos ó tres brochazos con brocha impregnada de una disolución química.

La diosa enfermó, perdió poco á poco sus hermosos colores, tornóse verdosa, luego amarilla y gris, y por último desapareció.

—¿Que ha ocurrido aquí?—preguntó el esposo.

—¿Qué?—replicó la mujer.—¿Que me he vengado!

El consejo de regencia de los Países Bajos ha deliberado muy larga y seriamente sobre si convenia ó no convenia que la joven Reina Guillermina montase en bicicleta.

La Reina tiene pasión por este deporte y su gusto seria pasar la vida pedaleando.

En el último viaje que ha hecho al extranjero pudo entregarse con mayor libertad á los ejercicios y goceos del ciclismo, que ahora le cuesta trabajo abandonar.

Compró en Viena una máquina del mejor modelo y regresó con ella á Holanda, donde se prometia usarla á diario. Pero la regente sintió escrúpulos que la obligaron á consultar al Consejo de regencia, el cual ha decidido que la reina Guillermina debe sacrificarse en obsequio de su pueblo y arrinconar la bicicleta.

En Jall River (Estados Unidos) hay una fábrica de sombreros que, por lo visto, aspira á ganar el premio ofrecido por Australia, al que más consumo haga de conejos, para disminuir el considerable número de dichos roedores que devastan los campos de aquella región.

La mencionada fábrica consume la friolera de 10.000 pieles de conejo cada día, ó sea más de tres millones al año.

En el mencionado establecimiento fabril se construye un sombrero cada seis segundos, lo cual hace una pro-

## TURRONES

Pues y de lo mejorcito, como que son de la antigua y acreditada fábrica de

### ROSSELLÒ-OLMOS

Y habiendo podido obtener combinación, con tan importante casa, podremos cederlos

— Á PRECIOS DE FÁBRICA —

### J. MULET Y COLL-MIÑONAS 5 Y 7

#### ELEGANTÍSIMAS CAJAS SURTIDAS

Procedentes de la misma fábrica, son una preciosidad muy propias para regalos de Navidad.

#### PRECIOS VARIOS Y BARATÍSIMOS

Como el nombre *Rosellò* es la mejor garantía, antes de comprar, hay que verlos y hay que catarlos.

ducción de 5.000 sombreros cada día laborable.

¿Que ya es producir!

En el puerto de Klondike se está preparando el vapor *Citey of Columbia* para llevar á las minas de Alaska gran número de mujeres que esperan mejorar de suerte.

La mayor parte de las animosas viajeras, que desafiarán los peligros de tan largo viaje y los rigores del clima tan ingrato de Alaska, piensan establecer fondas y casas de huéspedes, á excepción de seis de ellas, que se proponen ir á trabajar á las propias minas, con la misma fe y actividad que si se tratase de hombres.

## NOTICIAS

### De las provincias:

El ministro de Ultramar ha recibido un telegrama de Barcelona de la casa Cornet y Más, participándole que los constructores del dique de la Habana esperansacarlo á flote muy pronto.

En Colmenar de Oreja se han cruzado apuestas de gran interés sobre si una jaca de dos cuerpos, de Eustaquio Zamorano, recorría 22 kilómetros en 55 minutos. El dueño del animal apostó algunos miles de pesetas, exponiendo, que si él montara á su jaca, recorrería las cuatro leguas y dos kilómetros en los 55 minutos, ó algo menos.

En efecto; se aceptaron las condiciones presentadas por el Zamorano, se cruzaron las cuantiosas sumas, y colocados convenientemente en la línea los interesados en la apuesta, á caballo, resultó que el trayecto indicado fué recorrido por el animal en 46 minutos. Con tal motivo, se prepara una serie de nuevas apuestas y carreras, en las cuales han de interesarse con importantes sumas muchos pueblos de la comarca.

Nuestro estimado colega *El Ampurdanés*, de Figueras, publica una carta de la Habana, con interesantes detalles del naufragio del vapor *Tritón* ocurrido en la gran Antilla el 16 de Octubre próximo pasado.

En esa carta, se hace resaltar merecidamente la heroica conducta del soldado de la brigada del Hospital militar de San Ambrosio (Habana), Salvador Barrera Ferrán, natural de Barcelona, quien en los momentos de mayor peligro demostró una serenidad extraordinaria, salvando á varios de sus compañeros de tripulación de una muerte segura.

*El Ampurdanés* pide para ese soldado la recompensa que merece.

Telegrafian desde la Habana al *Heroldo de Madrid*:

«El separatismo no se da por vencido, menos por vencido; vive organizado casi civilmente en media Isla; los partidos legales y españoles llegan al atomismo en sus disputas por la supremacía: los mismos auto-

tad; esto era evidente para los que no conocían la mar, y el último naufragio, asido al mástil, no podía tardar en desaparecer.

Llevaba en la cabeza un singular gorro encarnado, de un encargado mucho más brillante que el de los gorros que usan algunos marineros; cogió este gorro con la mano y lo agitó como para hacer una señal.

El mismo se apercebía, á medida que se acercaba á la playa, que no había más que débiles tablas que lo separasen de la muerte; el toque por su alma sonaba anticipadamente.

Al ver aquel gesto... ¿fué una alucinación de mis sentidos? ¿reconoci realmente al amigo tan querido en otro tiempo?

Cham espiaba el momento favorable para echarse al mar; aprovechando el refugio de una ola colosal, después de haberse vuelto una última vez á los que tenían la cuerda que rodeaba su cintura, se arrojó con esta ola y empezó la lucha con el oleaje, que ya lo cubria sobre sus crestas, ya lo rechazaba contra la orilla.

En esta lucha fué herido y desde donde me encontraba vi su rostro ensangrentado; pero Cham no hacia atención, y me pareció que indicaba con sus gestos á los que tenían la cuerda que dejasen más libres sus movimientos.

De nuevo se sumergia con las olas, se confundía con su espuma, avanzando ó retrocediendo alternativamente hácia los restos del buque, y redoblando sus esfuerzos cada vez que se veía rechazado.

La distancia era corta, pero la fuerza del viento y del mar hacían la lucha mortal.

Al fin se había acercado al trozo del casco del buque; tan cerca estaba, que mediante un salto vigoroso lo hubiese alcanzado... pero de pronto, del otro lado del despojo, se levanta una inmensa ola y se arrastra en dirección á la orilla.... el intrépido Cham se arroja... desaparece con esta masa de agua, y con él todo lo que quedaba del buque.

La retención se veía pintada en todas las fisonomías.

de su violencia no fuese más sensible que hubiera sido el efecto de un cañón reducido al silencio en el grandioso bombardeo de mi sueño.

Pero el mar, que había sufrido la continua agitación de toda la noche, estaba mucho más terrible que la víspera.

Las olas se elevaban á una altura más considerable, resbalando las unas contra las otras con un ruido increíble; ya rodando separadamente, ya confundiendo en una masa gigantesca.

Era tan difícil escuchar otra cosa que el viento y el mar; eran necesarios tales esfuerzos para resistir á los empujones de la multitud, en medio de la cual me detuve para contemplar el buque próximo á naufragar, que al primer momento no pude apercebir más que las crestas espumosas del oleaje.

Un marinero á medio vestir, que estaba á mi lado, extendió hácia la izquierda su brazo desnudo, en el que había pintada la figura de una flecha.

Entonces vi al buque, cerca de nosotros, á cuatro pasos.

Uno de sus mástiles estaba roto en seis ú ocho pedazos al nivel del puente, y colgaba por una de las bandas, enredado en una complicación de cuerdas, velas y aparejos.

A medida que el buque cabeceaba con una impetuosidad inconcebible, este mástil batía con fuerza uno de los lados del casco, como si quisiera hundirlo.

A bordo hacían grandes esfuerzos para librarse de este fatal despojo del naufragio, porque cuando el buque viró hácia nosotros en uno de sus interminables cabeceos, distinguí perfectamente á los marineros armados de hachas, y especialmente á un hombre de largos cabellos rizados, notable por su actividad entre los demás.

Pero en este momento un grito poderoso se clavó en la orilla, un grito que dominó el ronco fragor de los elementos: el mar había barrido el puente, arrastrando en su retirada hombres, tablas, todo lo que había.

El segundo mástil estaba aún derecho, con los destrozos de una vela que golpeaba en todos sentidos.

nomistas descomponen en grupos y en tendencias; los vencedores comienzan sus represalias; los caídos sueñan con venganzas reparadoras. A todo eso, el ejército sufre las consecuencias de abandonos y miserias; y en medio de tal situación, el general Blanco, casi sin colaboradores desinteresados, ha de organizar la paz y la guerra...

### De la capital:

El señor Gobernador civil de esta provincia ha encargado á los alcaldes, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de la autoridad la busca y captura de Antonio Miguel García Díaz, fugado del Depósito Municipal de Espi, el día 14 del actual.

Don Antonio Campins Pons ha presentado á este Gobierno de provincia una solicitud de registro de veinte y cinco pertenencias de mineral lignito con el título de *Prueba*, sitas en el término municipal de Sineu.

La *Gaceta* de Madrid recibida últimamente en esta ciudad, publica la propuesta formulada á favor de don Antonio Perelló Pou, para el cargo de agente de policía de esta capital, en sustitución de don Martín Torrandell que la desempeñaba interinamente.

Debido á adquirirse para las atenciones del Hospital Militar de esta plaza, durante el mes de Enero próximo, las especies de artículos que más abajo se detallan, se ha señalado el día 30 del actual á las once de la mañana, para las personas que quieran interesarse en algún servicio puedan presentar sus proposiciones con muestras de los artículos que desean vender.

*Artículos que se citan:*—Aceite, carbón, arroz, gallinas, garbanzos, huevos, leche, pastas para sopa, pollos, tocino y vino común.

Por el Juzgado de instrucción de la Comandancia de Marina de esta provincia, se interesa la busca y captura de Agustín Llases Vila y Cosme Vidal Antich, naturales y vecinos de Santanyí.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Inca haber detenido y entregado al Juez competente á un individuo presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de yerbas (vesas) á un convecino.

Dice un colega que para el exacto cumplimiento de lo prevenido en el Real orden del 7 del actual, expedida por la presidencia del Consejo de Ministros, el señor Gobernador, presidente de la Junta provincial del Censo, ha reclamado á todas las autoridades civiles y militares y jefes de las diversas dependencias del Estado, la provincia y el municipio, relaciones nominales del personal cuyo sueldo no excede de 1.500 pesetas, afin de

utilizar sus servicios en los importantes trabajos del Censo de la población.

Día verdaderamente apacible fué el que reinó ayer en esta capital; desde por la mañana hasta la caída de la tarde, lució un sol espléndido, dando lugar á que fueran bastante numerosas las familias que salieron de sus casas para dar largos paseos por los alrededores de la población.

La noche cerró con igual cariz y con tendencias á continuar el buen tiempo.

Desde hace algunos días varios operarios albañiles se ocupan en colocar en la fachada del cuartel que ocupa el escuadrón regional de Cazadores de Mallorca, unos gruesos hierros para un entoldado donde puedan colocarse los jefes y oficiales de dicho escuadrón.

Continuaba ayer una sección de operarios en extraer por medio de una bomba el agua de la fuente de la plaza de Santa Eulalia.

A la hora de costumbre salió ayer tarde de este puerto el vapor *Cataluña*, con rumbo al de Barcelona, llevándose la valija, treinta y ocho pasajeros y carga; entre los pasajeros se contaba don Félix Gili, empleado de la sucursal del Banco de España.

### Noticias del ejército

*Estado Mayor y campaña.*—Ha sido ascendido á comandante, en propuesta reglamentaria de ascensos, el capitán don Antonio Roca y Simó, que presta sus servicios en la Capitanía general de este distrito.

*Administración militar.*—Se ha desestimado la petición del sargento de la Zona de reclutamiento de Baleares Escolástico Rubí Rubio, en suplica de que se rectifique su clasificación como reenganchado, considerándole comprendida en el tercer período de reenganche desde la fecha en que ascendió á su actual empleo.

*Justicia y derechos pasivos.*—Se ha concedido á doña Juana Ana Femenia y Oliver, de estado viuda, madre del soldado que fué del ejército de Cuba, Lorenzo Perelló Femenia, la pensión anual de 182'50 pesetas, la cual se le abonará, mientras permanezca en dicho estado, por la Pagaduría de la Junta de clases Pasivas, á partir del 13 de Mayo del corriente año.

### Recuerdos mallorquines

18 de Diciembre

1897

Real privilegio dado en Barcelona, declarando que el oficio de Bayle Real fuese anónimo y local.

### Cultos para hoy

#### Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuarán en San Juan dedicadas á la Purísima Concepción: á las seis y media se expondrá S. D. M. Al anocheecer, rosario, meditación, estación y la reserva.

#### Otras funciones

En las Capuchinas, por la noche, continuación de la novena de Belén con sermón que dirá el P. Jenaro Blanquer, S. J.

#### Visita á la Corte de María

á la Virgen de la Merced, en la Merced.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuarán en San Juan: exposición á las seis y media de la mañana. Al anocheecer, rosario, meditación, estación y la reserva.

#### Otras funciones

En Montesión, á las siete y media, misa de comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte.

#### Visita á la Corte de María

á la Virgen de la Salud, en San Miguel.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

#### De Nueva York

Madrid 17 á las 8'30 m.

*Nueva York.*—Mr. Calacus ha pronunciado un discurso en la Cámara de los representantes pidiendo que se vote la beligerancia de los cubanos. Entre otras cosas dijo: El triunfo de la tiranía constituirá una amenaza para el mundo entero.

El día 18 del actual se suspenderán las sesiones de la Cámara hasta el 4 de Enero.

#### La pacificación de Filipinas

Madrid 17 á las 10'10 m.

*Habana.*—Los periódicos de esta capital publican números extraordinarios dando cuenta de la pacificación de Filipinas.

Á la recepción dada por el general Blanco han asistido gran número de personas que le han felicitado por la pacificación del nombrado archipiélago.

El suceso ha causado gran entusiasmo.

### Despacho con S. M.

Madrid 17 á la 1'30 t.

El señor Moret despachó con la Reina.

Esta firmó una permuta de dos magistrados de la península.

El señor Sagasta expuso á la Reina el regocijo que ha producido en provincias la pacificación de Filipinas.

### Felicitación-Enfermeaa

Madrid 17 á las 2'30 t.

Los señores Martínez Campos, Azcárraga y otros generales cumplieron á la Reina, felicitándola por la pacificación de Filipinas.

El conde de Xiquena continúa enfermo. Hoy no ha despachado con S. M.

### Varias noticias

Madrid 17 á las 4'15 t.

Se ha firmado un decreto dejando sin efecto el del 8 de Junio de 1896 suspendiendo las garantías constitucionales de Barcelona.

También se ha firmado otro concediendo la jubilación al Vizconde de Campo Grande.

El señor Sagasta leyó á la Reina varios telegramas de la Habana que dan buenas noticias de la guerra, y otros dando cuenta de la impresión que ha producido en Washington la pacificación de Filipinas.

### Impresiones

Madrid 17 á las 5 t.

El Sr. Gallón ratifica sus impresiones optimistas acerca de la política de Mr. Mac-kinley. La oposición demócrata yankee, ha dicho, se estrellará ante la energía de Mr. Reed presidente de la cámara de los senadores y la mayoría de estos pertenecientes al grupo republicano.

### De Cuba

Madrid, 17 á las 5'10 t.

> > 5'15

> > 5'20

Telegrafian al *Heraldo* desde la Habana que ayer, como se acostumbra hacer todos los jueves, estuvo el Parque Central muy concurrido para oír los acordes de las bandas de música tocando la retreta.

La gente ansiosa de noticias de Filipinas arrebatada los periódicos de las manos de los vendedores, reflejándose en todos los rostros la más completa satisfacción.

La recepción en la Capitanía General se ha visto más concurrida que de ordinario.

Representantes de todos los partidos y de todas las clases sociales, subieron á felicitar al general Blanco.

Este apresuró á felicitar á su vez á S. M. la reina y al Gobierno.

Transmitió también la noticia de la pacificación de Filipinas, á las autoridades civiles y militares de la isla y á los jefes de las fuerzas que están de operaciones.

En aquella antilla acentuábase la creencia de que la paz del Archipiélago filipino, producirá saludables efectos en Cuba, decidiendo á muchos rebeldes á aceptar la legalidad.

### Felicitaciones.-Las cámaras yankees

Madrid 17 á las 5'40 t.

El Cuerpo diplomático ha felicitado al Gobierno con motivo de haber terminado la rebelión en Filipinas.

Nuestro representante en Washington ha telegrafiado que la Cámara yankee suspenderá mañana sus sesiones para reanudarlas el cuatro de Enero.

### Un rumor agradable

Madrid 17 á las 5'45 t.

El *Heraldo* acoje el rumor de que el Gobierno ha recibido telegramas del general Blanco anunciando la presentación de cuatro significados cabecillas.

Acaso se relacione dicho rumor con ciertos telegramas satisfactorios recibidos de Cuba que leyó el señor Sagasta á S. M. la reina.

Mencheta.

(De nuestro corresponsal particular)

### De Barcelona.-Vacaciones

Barcelona 17 á las 6'15 t.

Aunque con cierta mezcla de desconfianza, ha producido aquí general alegría, tíbiamente manifestada, la noticia de la pacificación de Filipinas.

Los estudiantes con autorización del Rector de la Universidad, han concedido hoy vacaciones, para celebrar tan fausta noticia.

Los balcones de los edificios públicos ostentan colgaduras.

Esta noche habrá algunas iluminaciones, y la banda municipal dará un concierto en la plaza de San Jaime.

Amengual

### Mercado de Palma

Precio en pesetas

Aceites de oliva: Superior de 65'00 á 70'00 el odre; Id. regular de 55'00 á 60'00 id.; Id. inferior de 50'00 á 55'00 id.

Alcoholes: de vino puro sin refinar (88.° centesimales) de 00'00 á 90'00; Id. refinado (100.° id.) de 102'00 á 105'00; Id. porgueras de 00'0 á 80'00 idem.

Algarrobas, de 04'50 á 5'00 el quintal.

Almendras, de 22'00 á 24'50 el hectolitro.

Almendrón, de 80'00 á 83'00 el quintal.

Arroz, de 48'00 á 60'00 los 100 kilos.

Avena, de 07'00 á 8'50 la cuartera.

Azafrán de 4'00 á 4'50 la onza.

Candeal, de 19'50 á 20'75 la cuartera.

Cacahuetes, de 40'00 á 45 la cuartera.

Cebada, de 09'00 á 10'00 la cuartera.

Centeno, de 00'00 á 00'00.

Carbón vegetal, de 03'75 á 5'00 el quintal.

Frijoles, de 22'00 á 28'00 la cuartera.

—El buque ha tocado fondo ya una vez, me dijo el marinero que me lo había enseñado hacía un momento, y se levanta para tocar fondo nuevamente.

Añadió que se destrozaría, y lo comprendí perfectamente, porque era imposible que un trabajo humano resistiese á tales sacudidas.

El marinero me hablaba aún con su voz ronca, cuando otro grito lamentable resonó en la playa: cuatro hombres salían de las aguas con el casco del buque, asiendo con la fuerza de la desesperación á los aparejos del mástil restante.

Entre los cuatro reconocí al personaje tan activo de rizada cabellera.

A bordo había una campana que sonaba á medida que el buque se retorcia como una criatura que la desesperación ataca de demencia, ya haciéndonos ver su desierto puente cuando se volvía hacia la orilla, ya presentándonos su quilla, cuando de una cabezada se volvía hacia el mar... El viento hacía llegar hasta nosotros el lúgubre toque de muerte de los infortunados naufragos; el buque se sumergió y volvió á aparecer, pero con dos hombres menos.

La angustia aumentaba en la playa; los hombres juntaban las manos gimiendo desolados; las mujeres volviendo la cabeza, gritaban y lloraban; algunos se pusieron á correr en distintas direcciones, pidiendo socorro para lo que no podía socorrerse; yo fui de este número, suplicando á un grupo de marineros, que reconocí, no dejasen perecer de tal modo aquellas dos criaturas que iban á ser tragadas por el abismo á nuestros ojos.

En la turbación de mi espíritu creo haber comprendido que me respondieron con emoción que una hora antes se había intentado echar al agua el bote de salvamento y que no había nada que esperar, á no ser que un hombre fuese bastante osado para lanzarse al agua atado con una amarra, á fin de establecer una comunicación con la tierra firme.

De pronto se manifestó una nueva sensación entre la gente apiñada en la playa, y de sus filas entreabiertas vi salir al mismo Cham en persona.

Me lancé en sus brazos para suplicarle también prestase algún socorro á los que iban á perecer; pero por mucho que fuera el desorden de mis sentidos á la vista de un espectáculo tan aterrador, se me representó casi inmediatamente el peligro que Cham iba á correr, extrañándome su aire decidido y la mirada que fijó en el mar... la misma mirada que noté el día de la fuga de Enlila.

Quise detenerlo, y cambiando de acento, conjuré á los que me rodeaban para que no le permitiesen exponerse á una muerte inevitable.

Un tercer grito me heló la sangre... Vimos la cruel vela batiendo á grandes golpes al más bajo de los dos naufragos y precipitarse en el abismo, amenazando con la misma suerte al otro.

En presencia de esta nueva escena, Cham, inalterable en la muda desesperación que inspiraba su valor, me rechazó con dulzura.

Nada más hubiese logrado dirigiéndome á la tempestad que acudiendo á este hombre, que ejercía un dominio sobre los que estaban presentes.

—Mr. David, me dijo estrechándome cordialmente la mano, si ha llegado mi hora, ha llegado: si no ha sonado aún, puedo desafiarlo todo. Que Dios os bendiga desde el cielo, y bendiga... á quien sabeis. ¡Comaradas, disponed todo, voy á partir!

Me condujeron á alguna distancia, y los que me llevaban, obedeciendo á un gesto de Cham, me dijeron que estaba decidido á arrojarse al agua con precauciones ó sin ellas, y como éstas disminuirían el peligro, que me estuviese allí quieto para no interrumpir las que iban á tomar.

Ni sé lo que respondí ni lo que me replicaron, pero vi confusamente algunos marineros que corrían con la cuerda deslizada de un cabrestante que estaba en la orilla; después vi á Cham, sólo, de pie, con una cuerda alrededor de su muñeca, otra alrededor de su cintura, y los más robustos de sus camaradas teniendo la extremidad de esta última cuerda que serpenteaba á sus pies.

Los restos del buque iban á partirse aún por la mi-

Garbanzos, de 23'00 a 28'00 la cuartera.  
 Ganados: de cerda de 09'00 a 12'00 la arroba. Id. lanar de 00'00 a 00'28 la tercia. Id. vacuno de 00'24 a 00'25 la tercia.  
 Habas: para cocer de 20'00 a 21'50 la cuartera; para ganado, de 18'50 a 19'50 la cuartera.  
 Habichuelas: blancas, de 00'00 a 30'00 la cuartera; Id. confits de 00'00 a 30'00.  
 Lanas, de 45'00 a 55'00.  
 Higos pasos, de 04'00 a 04'50 el quintal.  
 Leña, de 01'00 a 02'00 el quintal.  
 Maíz, de 13'00 a 15'00.  
 Trigo, de 18'00 a 20'50 la cuartera.  
 Volateria: pollos de 00'00 a 02'50 kilogramo; gallinas de 02'75 a 02'00 la tercia; huevos de 01'20 a 01'30 la docena.  
 Azúcares: refinado superior de 46'00 a 41'50 los 41'60 kilos; cortadillo de 48'75 a 49'70, pilón de 48'00 a 49'30; peninsulares de 42'00 a 43'25.  
 Cafés: Puerto Rico hacienda de 142'00 a 145'00; pueblo de 138'00 a 142'00; Moka de 131'00 a 135'00 id; id., Cuba de 120'00 a 130'00.  
 Sobrasada mallorquina de 3'00 a 3'50 Kgmo.  
 Quesos, de 98'00 a 110'00 los 100 kilos.  
 Judías, de 42'00 a 46'00 los 100 id.  
 Manteca de cerdo de 212'00 a 214'00.  
 (Del Boletín Comercial.)

**Bibliografía**

Hemos recibido un folleto titulado *Guía Teórica-Práctica* para el censo de la población, que contiene el real decreto e instrucción para verificar el 31 de Diciembre de 1897 un censo general de todos los habitantes de España, y diversas advertencias para la mejor ejecución del mismo, por don Ricardo Fúster, jefe de los trabajos estadísticos de las Baleares.  
 Este libro es indispensable a las juntas municipales, cabezas de familia, jefes de cuerpo, superiores de conventos, directores de colegios, hospitales, casas de beneficencia, jefes de estaciones del ferrocarril, fondas, posadas, casas de huéspedes, etc.  
 El libro vale una peseta. Al par que agradecemos el obsequio, nos complacemos en recomendar la obrilla del señor Fúster, que por su claridad, concisión y esmero, es insustituible, en todas las operaciones concernientes a la importante materia de que trata.  
 \*  
 También hemos recibido el *Almanaque Album de la Ilustración Española y Americana*, que es una obra maestra, un libro delicadísimo donde han puesto su firma los literatos más notables y los pintores de más fama: Clarín, Campoamor, Sellés, Reina, Echegaray, Ferrari, Fernández, Bremón, Villegas, Mérida, Bilbao, Moreno Carbonero, Huerta, y otros muchos. La parte tipográfica no desmerece nada de lo mejor que se hace en el ramo.  
 Vale dos pesetas ejemplar.

**ESTADÍSTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados  
**Nacimientos:** Día 15.—Varones 1.—Hembras 1.  
**Matrimonios:** Día 15.—Ninguno.  
**Defunciones:** Día 17.—Juan Carbonell Obrador, viudo, 87 años, c. de Salas, catarro pulmonar.—Isidra Cano Nadal, viuda, 78 años, hospital, anemia.—Margarita Capellá Fullana, 8 años, hostalets, bronquitis.  
**Registros del puerto de ayer a la puesta del sol:**  
 Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirro-stratus.  
 Id. del horizonte.—Apenas calimoso.  
 Dirección del viento.—N. E. flojo.  
 Estado del mar.—Apenas rizada del viento.  
**Buques a la vista.**—Ninguno.  
**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Ninguna.  
**Incidencias.**—Cuando el orto el cielo y horizonte estaban despejados de calma y por el O. S. O. presentado a la altura de la montaña una turbonada; la mar tranquila, su nivel descendiendo y al N. la ventolina. Suspendiose por el N. como nimbus que se disolvieron con pequeña llovizna antes de las nueve se afirmó la ventolina al N. E. y fué refrescando, a medio día soplabá fresquito dicho último viento. Durante la tarde continuó y al ocaso había afojado algo.  
**Noticias.**—Entraron los veleros pailebot *Margarita* y bergantín *India* de Andraig y los vapores *Cabrera* del

puerto de su nombre y el *Unión* de los de Ibiza y Valencia. Salieron el pailebot *Claudio* para Barcelona, el pailebot *San Miguel* para Almería y el vapor *Cataluña* como correo para Barcelona.  
**Buques fondeados:** Día 17.—Vapor español *Unión*, de Ibiza y Valencia.—Vapor español *Cabrera*, de Cabrera.—Bergantín goleta español *India*, de Andraig.—Pailebot español *Margarita*, de Málaga y Andraig.  
**Buques despachados:** Día 16.—Laud español *Dolores*, para Ibiza.—Laud español *Bartolito*, para Porto-Colom.—Vapor español *Cabrera*, para Cabrera.—Vapor español *Lulio*, para Ibiza y Alicante.—Vapor español *Cataluña*, para Barcelona.  
**Matadero:** Día 17.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 2.—Vacas, 1.—Toros, 2.—Novillos, 0.—Ternezas, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 11.—Borregos, 1.—Corderos, 91.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 14.—Cerdas, 5.—Lechonas, 3.  
 Inutilizados, un cerdo leproso.

**Hospital provincial**

Movimiento de enfermos día 16 de Diciembre de 1897.

Existencia anterior	Entrados	Curados	Fallecidos	Quedan
317	8	2	1	322

**Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster**

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	60 00
Cambio Mallorquín.	3 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza.	220 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 50
La Islaña Marítima.	57 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 17 de Diciembre.	
Interior.	65 00
Exterior.	81 00
Amortizable.	77 60
Cubas 1886.	95 40
Cubas Nuevas 1890.	78 75
Banco de España.	425 25
Tabacos.	218 00
Francos.	32 80
Libras.	33 52
Barcelona 17 de Diciembre.	
Interior.	65 03
Exterior.	81 11
Amortizable.	00 00
Cubas.	95 37
Colonials.	96 50
Nortes.	22 55
Francia.	17 35
Madrid.	00 00
Paris.	61 59
Cubas 1890.	78 75

**Boletín meteorológico**

**Día 17 a las 9 de la mañana**  
 Barómetro . . . . . 770 1 mm.  
 Termómetro seco . . . . . 13 2 g. ct.  
 Máxima al sol . . . . . 29 8  
 Máxima a la sombra . . . . . 16 6  
 Mínima a cubierto . . . . . 10 6  
 Mínima a descubierta . . . . . 9 4  
 Dirección del viento . . . . . N.  
 Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas . . . . . 2 4 kg.  
 Kilómetros recorridos en 24 horas . . . . . 132 0  
 Lluvia en 24 horas . . . . . 0 00 mm.  
 Evaporación en 24 horas . . . . . 0 5  
 Humedad a las 9 . . . . . 83  
 Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . . 1 2  
 Descenso del id. en id. . . . . 0 0

**Sociedades y Corporaciones**  
**Cámara Oficial de Comercio de Palma de Mallorca**

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 11 del Reglamento de esta Cámara, se convoca a los señores socios de la misma para la Asamblea general ordinaria que tendrá lugar el día 20 del actual a las 6 de la tarde, en el salón de sesiones del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio.  
 Palma 16 de Diciembre de 1897.—El Vicepresidente, Mateo Bosch y Bosch.

**ULTIMAS NOTICIAS**

*de la madrugada*

**Teatro**

Con un lleno extraordinario se verificó anoche en el Teatro Principal la función de beneficio de nuestro paisano el reputado artista don Juan Balaguer.

El público todo de Palma se dió cita para rendir su tributo de admiración y simpatía al actor mallorquín que, a fuerza de inteligencia, de estudio y de constancia, ha sabido conquistarse merecido renombre y puesto preferente entre los primeros cómicos españoles.

La obra escogida fué *El chiquitín de la casa*, arreglo de uno de los más movidos *vandevilles* franceses que popularizó extraordinariamente la compañía de Mario. Balaguer hizo un preceptor graciosísimo. Nuestro paisano tiene una cosa de que muchos artista notables carecen: personalidad. No imita la manera con que Mario, Cepillo, ó el de más hallá nayan representado el personaje, sino que prescinde del tipo creado y lo interpreta de una manera personal, tal como él lo siente y vé, tal como si lo estrenase.

Durante los tres actos de la obra el público no cesó de aplaudir y *Don Protasio*, al final del segundo y tercero recibió una demostración ruidosa y franca del aprecio en que el público le tiene.

Muy bien estuvieron la señora Domínguez y las señoritas Suárez (como siempre) y Ortega, lo mismo que los señores Armengod, herido de reciente y terrible desgracia y el señor Fernández.

Para fin de fiesta se exhumó la vestida zarzuela *Buenas noches señor don Simón*, en la cual los artistas se esforzaron, resultando entretenida y muy amena. Balaguer se presentó como un verdadero tenor, haciendo alardes de verdadera agilidad gutural. Nuevos y ruidosísimos aplausos.

El simpático artista recibió buen número de regalos valiosos y escogidos, así de particulares como de diversas sociedades y corporaciones.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro corresponsal particular)

**La paz en Filipinas.—La noticia.—Entusiasmo.—Iluminación.**

Barcelona 17 a las 11'30 n.  
 » » 11'35 »

Anoche en el teatro del Liceo, durante uno de los intermedios de la ópera, un actor salió al palco escénico y dió lectura a varios telegramas que daban cuenta de la paz de Filipinas.

Inmediatamente después la orquesta tocó la Marcha real, oyéndola de pié los concurrentes.

El señor Gobernador civil dió varios vivas que fueron contestados por los demás concurrentes con gran entusiasmo.

Los concurrentes a algunos cafés, tan luego como se enteraron de la noticia, hicieron tocar en el piano la marcha de *Cádiz*.

La población, que aparentemente es impasible, ha demostrado que siente satisfacción interna.

Esta noche han aparecido iluminadas las fachadas de los centros oficiales, la del Fomento del trabajo Nacional, a del Banco Colonial y la de algún otro edificio particular.

En la plaza de San Jaime acaba de darse una serenata que ha sido oída por gran número de personas.

La Cámara de Comercio, el Alcalde, los círculos Conservador, Silvelista y Liberal y algunas otras entidades han enviado telegramas de felicitación a Madrid.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

**Lo que dice "El Nacional,"**

Madrid 17 a las 9'10 n.

*El Nacional*, en su número de hoy, dice que cuando el general Weyler conozca el texto oficial del mensaje de Mac-Kinley, elevará a S. M. la Reina una enérgica protesta contra dicho mensaje, justificando al propio tiempo los actos que realizó al estar al frente del mando superior de Cuba.

gica protesta contra dicho mensaje, justificando al propio tiempo los actos que realizó al estar al frente del mando superior de Cuba.

**Los ministeriales y Weyler.—Explicaciones.**

Madrid 17 a las 9'25 n.  
 Los ministeriales explican la ausencia del general Weyler al banquete romerista, diciendo que carecía de la correspondiente autorización del Capitán general para asistir a dicho acto político, autorización que no pidió el señor Weyler por creer que se suprimirían los brindis.

Otros dicen que el general Weyler ofreció a una elevada personalidad que no se afiliaría a ningún partido político.

**Detención**

Madrid 17 a las 9'40 n.  
 Comunican de Barcelona haber detenido en Sans al individuo llamado Domingo Miró (a) el *Chato*, acusado por Torst de haberle ofrecido dinero para llevar a cabo el atentado contra el general Weyler.

**Sorteo de Médicos**

Madrid 17 a las 9'55 n.  
 En la sección correspondiente del Ministerio de la Guerra se ha efectuado el sorteo de Médicos con destino a Cuba, habiendo tocado la suerte a los siguientes: Don Rafael Chicoy, don Pablo Salado, don Francisco Mora, don Eduardo Ramos, don Leopoldo García, don Miguel Trablero, don Arturo Fernández, don Francisco Moreno, don Lucas Zamora, don José Andujar, don José García, don Dionisio Talo y don Emilio Soler.

**Noticias varias**

Madrid 17 a las 10'15 n.  
 Un periódico de esta localidad acoje la noticia que ha circulado de haber sido muerto el cabecilla Rizal.

El Ayuntamiento, en nombre del pueblo de Madrid, ha enviado un telegrama de felicitación al general Primo de Rivera.

Los estudiantes se han reunido para celebrar una manifestación a favor de dicho general.

Personas bien informadas dicen que se han presentado a las autoridades de Manila unos 14 mil rebeldes.

Los periódicos creen algo exagerada la noticia.

Dicese además que de los sudichos rebeldes 2.000 llevaban armas.

**Banquete.—Más felicitaciones.—Complot descubierto.**

Madrid 17 a las 10'20 n.  
 Los representantes subanos obsequiarán con un banquete al señor Moret en celebración de la autonomía.

Los ministros siguen recibiendo numerosas felicitaciones con motivo de la paz de Filipinas.

La policía inglesa ha descubierto un complot anarquista contra el Czar de Rusia.

Se han hecho gran número de detenciones.

**Los conservadores**

Madrid 17 a las 10'35 n.  
 Indicase como seguro al señor Pidal, para ocupar la presidencia del Círculo Conservador.

Asegúrase que cuando esté elegido pronunciará un discurso de trascendencia acerca de la unión de los conservadores.

Se procura la redacción de un programa de la fracción que dirige el señor Silvela para atraer a los recelosos y presentarse en condiciones de gobernar.

**"El Correo,"**

Madrid 17 a las 10'40 n.  
*El Correo* habla de varios despachos recibidos de Washington sobre los sentimientos de aquel gobierno sumamente amistosos y de gran respeto a los derechos de España para combatir a los rebeldes cubanos.

Además, el lenguaje del Subsecretario del Ministerio de Estado, Mr. Doy, es muy expresivo a favor de nuestra nación después de conocer la autonomía.

**La escuadra yankee**

Madrid 17 a las 10'43 n.  
 Hablando del probable envío de la escuadra yankee al golfo de Méjico, créese que, caso de ser cierto el envío, no emprenderá la marcha hasta enero próximo, satisfaciendo de este modo a los jingoistas.

Mientras tanto, Mr. Mac-Kinley podrá desarrollar la política de aplazamientos en la cuestión de Cuba.

**Manifestación**

Madrid 18 a las 1'45 m.  
 En la Plaza de la Villa organizaron una manifestación pacífica 500 ó 600 estudiantes, la cual fué al teatro de la Zarzuela, donde se hallaba la Reina, y recorrió luego las redacciones de los periódicos. Frente a la Presidencia, vitoreó al Sr. Sagasta, al ejército y a la paz.

**De Manila**

Madrid 18 a las 1'30 m.  
 » » 1'40 »  
*El Imparcial* publica hoy un extenso telegrama de Manila que reproduce el relato conocido, y añade que los comisionados rebeldes han negado que se les haya entregado dinero, sino únicamente recursos.

Supónese que Aguinaldo y Llanera se han embarcado en el puerto de Lingoten. Cuando hayan llegado a Hong-Kong se efectuará la entrega de armas.

**La cuestión de Lluch**

Madrid 18 a las 2'45 m.  
 El Tribunal de lo Contencioso Administrativo ha anulado las Reales órdenes decretadas por el señor Navarro Reverter, relativas a la venta de los terrenos pertenecientes al monasterio de Lluch, y que originaron el conflicto con el difunto Obispo de Mallorca.

**Desde Washington**

Madrid 18 a las 2'50 m.  
*Washington.*—El Sr. Dupuy de Lome ha entregado a Mr. Sherman una nota reservadísima conteniendo las declaraciones de los tripulantes del vapor filibustero *Silver Heeds*, los cuales han manifestado que dicho buque, en unión del *Dauntless*, estaba preparando una expedición filibustera.

En vista de lo cual se ha ordenado que se instruya el oportuno proceso.

Noticias de la Habana dicen que se nota mucho movimiento en las partidas de aquella provincia, el cual es interpretado en sentido favorable a la presentación de los rebeldes.

**La cuestión del Panamá**

Madrid 18 a las 3 m.  
*París.*—Hoy se reanudaré la vista del proceso instruido con motivo de los escándalos del Panamá.

Han reingresado en la carcel varios diputados acusados por Arton.

**Mencheta.**

El mejor preparado para el estómago es el Elixir a la Ingulvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

